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Аннотация. Цель исследования: разработать и обосновать использование в физическом вос-

питании частных количественных и интегрального показателей гармоничности моторного и когни-
тивного развития дошкольника. Материалы и методы. В исследовании приняли участие 50 детей
5–6 лет, обучающихся в детских дошкольных учреждениях г. Ханты-Мансийска. Определялись ак-
туальные уровни моторного и когнитивного развития. Моторные способности оценивались тестами
кондиционных и координационных свойств. Когнитивные способности детей были представлены
показателями словесно-логического и наглядно-образного мышления. Результаты. Исследования не
выявили значимых коэффициентов корреляции между показателями когнитивного и моторного раз-
вития и существенно не отличались от результатов ранее выполненных исследований. Впоследствии
полученные значения были модифицированы в индексы когнитивного (ICD) и моторного (IMD) раз-
вития. В завершающей части исследования был предложен индекс гармонизации (HI) развития до-
школьника, который на количественно-качественном уровне позволил оценить соотношение уров-
ней развития когнитивных и моторных свойств. Разработанные индексы были применены в обосно-
вании программы физического развития дошкольников с использованием элементов спортивных
игр. Заключение. Исследование показало не только достоверные приросты на уровне (р ≤ 0,05) по
частным показателям когнитивного и моторного развития, но и существенное увеличение степени
взаимосвязи, выражаемой индексом гармоничности (HI). Изменения в экспериментальной группе
составили от 5,7 ± 0,7 до 7,5 ± 0,7, против 5,3 ± 0,8 в начале освоения программы и 5,6 ± 0,8 к концу
исследования в контрольной группе. 
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ничности развития  
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Введение. К настоящему времени в Рос-
сии проведен ряд исследований по оценки 
соотношения уровней и взаимосвязей мотор-
ного и когнитивного потенциалов развития 
дошкольника. Н.И. Дворкина [2] и И.В. Ста-
родубцева [5] изучали проблему сопряженно-
сти развития через оценку уровней развития 
физических качеств и психических процессов 
дошкольников. Аналогичные исследования 
проведены также и за рубежом. G.С. Battaglia 
с соавт. [10] и Donnelly с соавт. [9] показали, 
что навыки мелкой моторики и базовых физи-
ческих качеств коррелируют лишь с несколь-
кими аспектами когнитивных функций и успе-
ваемостью в математике и чтении. Исследова-
ния P. Bonifacci [6] выявили значительные 
межуровневые различия в зрительно-мотор-
ных и физических качествах и отсутствие раз-
личий в интеллектуальных способностях.  

Ряд обзорных исследований [7, 11] пока-
зали, что к настоящему времени нет доста-

точно убедительных доказательств в пользу 
или против многих корреляций между мотор-
ными и когнитивными навыками. Вместе с 
тем получены важные результаты, доказы-
вающие, что некоторые программы двига-
тельного вмешательства могут быть исполь-
зованы для стимулирования как двигатель-
ных, так и высших когнитивных навыков [8]. 

Причиной слабой доказательной базы 
взаимообусловленности этих двух характери-
стик личностного развития детей может быть 
использование большого количества разнооб-
разных методических подходов к оценке ког-
нитивного и моторного развития дошкольника 
как в российском исследовательском сегменте 
[3, 4], так и в зарубежном исследовательском 
сегменте [7, 11]. Искажают истинное пред-
ставление о соотношении этих двух компо-
нентов развития и реализуемые программы 
физического воспитания в детских дошколь-
ных учреждениях разных стран. 
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Abstract. Aim. The paper aims to justify the use of special quantitative indicators and the integral index

of harmonious development in preschool children. Materials and methods. The study involved 50 pre-
school children aged 5-6 years (Khanty-Mansiysk, Russia). In all children, motor and cognitive skills were
measured. Motor skills were measured with the corresponding conditioning and coordination tests. Cogni-
tive skills were presented in the form of verbal-logical and visual thinking skills. Results. Our study did not
show any significant correlations between the parameters of cognitive and motor development and was con-
sistent with previous studies. The data obtained were modified into the indices of cognitive and motor de-
velopment (ICD and IMD, respectively). In the final part of the study, the index of harmonious develop-
ment was proposed (HI) to assess the relationship between cognitive and motor skills in quantitative and
qualitative terms. These indices were used to justify the program of physical development in preschool
children with the use of game elements. Conclusion. The study showed both a significant increase (р ≤ 0.05)
of cognitive and motor levels and a significant improvement in the relationship provided by the index of
harmonious development. In the experimental group, baseline data changed from 5.7 ± 0.7 to 7.5 ± 0.7 by
the end of the study compared to 5.3 ± 0.8 and 5.6 ± 0.8 in the control group. 
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Разработанные индексы подтвердили эффек-
тивность программы с использованием эле-
ментов футбола достоверными изменениями 
когнитивного и моторного развития. 

Использование мультиуровневого подхо-
да в обосновании и разработке уровневых ин-
дексов когнитивного развития (ICD), мотор-

ного развития (ICD), индекса гармоничности 
(HI) для оценки гармоничности развития де-
тей дошкольного возраста представляется 
перспективным направлением и может быть 
применено для оценки различных соотноше-
ний личностного развития детей, обучающих-
ся в образовательных учреждениях. 
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